

Le mensuel du concepteur et de l'entreprise

- Chauffage
- Ventilation
- Rafraîchissement
- Réfrigération
- Énergies renouvelables
- Régulation
- Sanitaire
- Plomberie

EDP 290035

Chaud Froid Performance

Ventilation

La double ambition de l'efficacité et de la qualité d'air

L'offre d'équipements de ventilation monte en gamme et en taille. Les unités double flux deviennent standard sur les marchés courants du tertiaire. Parmi les nouveaux domaines à explorer : le scolaire, les marchés de l'hospitalier...



p.24

www.edipa.fr

Février 2015

p. 8

→ **NI CHAUD NI FROID**
Développer une démarche exigeante et humaine

Avec Paul-Étienne Dexier, fondateur et gérant d'Ai Environnement



→ **CHANTIER**

Géothermie en tertiaire Marbonne : un bâtiment vertueux en centre-ville

Le tout nouveau centre d'ateliers Saint-Crescent consomme 40 % d'énergie primaire de moins que ne l'exige la RT 2012. Au programme : dalle active, Pao inversibles sur sondes géothermiques verticales, enveloppe béton et isolation performante. L'immeuble supporte la saison chaude du Narbonnais sans climatisation. Protections solaires et orientation bioclimatique participent aussi au bilan thermique de ce bâtiment.

→ **TECHNIQUE**

Éco-quartiers et optimisation énergétique : comment contribuer à la maîtrise des coûts des bâtiments

Comment exploiter les gisements énergétiques de manière cohérente dans les éco-quartiers ? Comment faire travailler ensemble les urbanistes et les énergéticiens sur ces grands projets ? Comment dépasser les freins : règles, organisation, budget...

ARTISANS DU BATIMENT

LA SANTÉ DE VOTRE ENTREPRISE DÉPEND DE LA VÔtre.

C'EST LE MOMENT DE PRENDRE SOIN DE VOUS.



LE MARCHEUR



LE PEINTRE



LE CARRELAGE



LE PEINTRE



LE TOUCHEUR



LE BOIS-TRAVAIL



LE PEINTRE



LE MARCHEUR ET LE TOUCHEUR



LE MARCHEUR

La double ambition et de la



L'offre d'équipements de ventilation monte en gamme et en taille. Les unités double flux deviennent standard sur les marchés courants du tertiaire. Parmi les nouveaux domaines à explorer : le scolaire, les marchés de l'hôpitalier...

En quelques années, la ventilation a regagné du terrain. Un effet conjoint des réglementations et des démarches volontaires. La réglementation thermique a progressé, en tertiaire, des gammes de produits plus sophistiquées – double flux, échangeurs rotatifs, débitabilité de contrôle commandé. Un label comme Passivhaus impose de telles exigences de performance, de maîtrise de l'énergie et d'isolation d'enveloppe qu'il devient pratiquement une marque de reconnaissance européenne, commercialement aussi étendue qu'une norme. Pour leur part, les industriels sont tirés vers l'avant par l'application des directives BP européenne. Mais nécessiteux, ces secteurs ont pour principe de relayer les meilleures pratiques et d'imposer l'élimination des technologies les plus gourmandes en énergie. Si la créance naturelle est de penser à un renchérissement des produits, en réalité, cette méthode a un effet d'accélération quasi-continu sur la recherche et le développement.

Des produits de qualité

Atlantic, Alès, France Air. Ces industriels se sont très récemment positionnés sur le secteur de la ventilation de qualité

France Air vient justement de compléter son catalogue avec de très nombreux produits pour le résidentiel (voir en page 30). Mais le tertiaire n'est pas en reste. Ce fournisseur très récent vient de lancer ses modules PowerFlex Max. Il répond au large éventail des besoins exprimés par les maîtrises d'ouvrage, ces unités sont disponibles dans une très grande variété de combinaisons : de la

taille 10 à 30 (de 1 000 à 3 000 à 9 000/34 000 m³/h), avec échangeur à flux croisé et à échangeur rotatif, et même à échangeur à contre-flux sur les tailles de 10 à 40 (de 1 000 à 8 000 m³/h), la possibilité d'y associer une fonction thermodynamique. Les angles principaux pour préparer ce type de produit sont l'économie procurée par les multiples choix de pilotage, la qualité d'air grâce à l'asservisse-

Le scolaire, marché d'avenir

Depuis le milieu des années 2000, le sujet de la qualité de l'air dans les écoles est régulièrement relancé. L'incident récent de la mesure des polluants dans les écoles et les établissements, puis le nouveau travail réglementaire à la fin de l'année dernière fait partie de ces perturbations.

Dans les pays du nord de l'Europe, les grands fournisseurs de ventilation proposent déjà des modèles double flux à installer dans chaque salle de classe. Alès se penche sur ce sujet et propose pour ce printemps le lancement d'unités dédiées pour les bâtiments d'éducation. Le marché est colossal : 80 % du patrimoine n'est pas équipé d'un traitement

d'air. La question centrale pour concevoir ce type d'appareil est celle de l'implémentation du module à l'espace en trop, face à deux paramètres – pour l'air neuf et l'air vicié. Sa régulation sera asservie à un capteur de CO₂. Des échéances très courtes sont en cours.

Pour sa part, Vira s'est déjà lancé sur ce sujet avec son échangeur compact à contre-courant à haut rendement (95 % CAD HR Classroom). Ce produit d'un débit de 100 à 1 000 m³/h, est certifié Eurovent et présent à la catalogue en 2015. Cet équipement est très similaire à celui qu'Alès Ventilatours a posé dans les nouveaux locaux de l'IRL de Metz (voir en page 28).

de l'efficacité qualité d'air

sement du ventilateur à un capteur de CO₂ ou de COV, et une construction éprouvée ; à ce titre le renforcement de l'isolation thermique et l'étanchéité restent chez tous les fabricants comme des points de qualité essentielle. Simplification du pilotage obligé, France Air a sorti cette version de centrale de traitement d'air avec une tablette de commande flottante disponible.

Le développement de la haute performance

De manière plus modeste, le mortier VM innovationne avec son offre avec ses cartes doubles flux CAD O Integral à adimensionnalité à haut rendement. Proposé de la taille de 7 (minimum 700 m³/h à 100 (10 000 m³/h), elles sont disponibles en quatre modèles (joints et avec divers types de batteries) et en cinq configurations de raccordement de gaines. Le tableau indique aussi les modes de fonctionnement – à débit variable, à débit constant, à pression constante – et la communication avec la gestion technique de bâtiment (Modbus, Bacnet IP, TCP/IP). Autre français, Alès a aussi investi ce secteur avec son unité Eventus. Présenté lors du dernier salon Motocon Corvegno de Milan, elle est disponible en version 800 à 7 000 m³/h avec échangeur à contre flux. Effectif clin d'œil à Réniergen, ce produit a commencé à bien se vendre en Italie, en Allemagne et en Belgique. En France, la prescription développée au cours de l'année 2014 devrait se transformer prochainement en vertige.

Conçue avec un haut niveau d'exigence de qualité – que ce soit au regard de l'accoustique et de l'aérodynamique –, Eventus a été soumis à la certification de composant du Passive House Institute. L'essai réalisé au Cerfat est tout révélé positif ; le certificat sera remis vers fin février ou début mars. Ce qui, selon Frédéric Gruau, est bien plus qu'un label. En clair, un séisme pour le marché allemand.

Pour les très hautes débits, jusqu'à 20 000 m³/h, Alès mise sur ses références DFR et DFRP. Les échangeurs rotatifs ont été installés sur ces références pour répondre aux marchés du grand débit avec des récupérateurs d'énergie compacte d'Alès. Alès mise beaucoup sur la qualité des échangeurs. Au-delà du point que ce fabricant n'hésite pas à mettre de côté les échangeurs à contre flux – travaillé sur l'intégration des échangeurs annulaires pour certaines applications – pour éviter un air trop sec – et quelques marchés. Le Canada, les USA et la Chine sont preneurs de ces récupérateurs d'énergie. La demande dans les pays européens est encore faible, sauf sur des applications comme les piscines. En revanche, le marché russe se montre intéressé.

Se distinguer avec une offre spécifique

Le groupe Atlantic s'est aussi jeté dans cette bataille l'an passé avec les Dutchies, à échangeur à contre courant jusqu'à 7 500 m³/h, et les Robatech, à échangeur rotatif jusqu'à 2 100 m³/h. Pour leur part, les fourmeaux Cost DX Top (8-22 kW) et Cost + (8-26 kW) et les Pro airbau Merton 2 (8-80 kW)

réinventent l'admission. Si le coût des unités peut parfois être difficile, ce fournisseur demande plutôt ce que l'on analyse le coût global d'une installation traditionnelle avec CTA et climatisation. Cette image de produit doit être à son développement, si l'année 2015 sera marquée par quelques actions pédagogiques. Les premiers marchés visés seront les piscines et les hôpitaux.

Le développement du niveau technique des produits n'empêche pas les concepteurs et les équipementiers de poursuivre leurs avancées. Si l'exploitation des moteurs basse énergie est pratiquement généralisée, il reste encore des améliorations à porter aux moteurs, aux ventilateurs. EbenPapier a notamment réussi à évoluer les rendements des moteurs, des pales, des turbines. L'un des filons à exploiter sera la régulation

Systemair : tertiaire et cuisine

Le Topex PC de Systemair est une centrale de traitement d'air encastré-pièce de restaurant, la jumelle DVS EC assure une ventilation de confort jusqu'à 120 °C en fonctionnement continu et un désenfumage 400 °C/2 heures en cas d'incendie. C'est aussi l'un des tous premiers modèles de ce type équipé d'un ventilateur à commutation électronique (EC), donc un grand rendement énergétique. Le DVS EC est disponible en six modèles, cinq sans rejet vertical et cinq avec rejet horizontal.

Le Topex PC de Systemair est une centrale de traitement d'air encastré-pièce de restaurant, la jumelle DVS EC assure une ventilation de confort jusqu'à 120 °C en fonctionnement continu et un désenfumage 400 °C/2 heures en cas d'incendie. C'est aussi l'un des tous premiers modèles de ce type équipé d'un ventilateur à commutation électronique (EC), donc un grand rendement énergétique. Le DVS EC est disponible en six modèles, cinq sans rejet vertical et cinq avec rejet horizontal.

Étanchéité des réseaux : Mez-Aeroseal atteint le plus haut niveau

Sur le prochain salon, ISH aircontec, de Francfort, présentera ce procédé américain d'injection de résine qui permet d'atteindre la classe d'étanchéité D, la plus élevée.

Comment traiter intégralement les imperfections des réseaux montés et collés ? L'allemand Mez-Tech AG apporte à son catalogue la solution d'origine américaine, l'Aeroseal. Disponible entre-Atlantique depuis la fin des années 1990, le procédé repose sur l'usage d'une résine à base de polyacrylate de vinyle qui présente un double avantage. En premier lieu, chauffée et insufflée à l'état gazeux dans le réseau, ses particules ont la propriété de se déposer uniquement aux endroits où le réseau présente des fuites.

Les fuites et les colmatages progressivement. Les débits de fuite sont réduits de plus de 90 %. En second lieu, ce matériau, une fois durci, est solide et atteint une résistance thermique élevée. En outre, il résiste aux nettoyages réguliers des réseaux. Dans les secteurs industriels et tertiaires, le client reçoit une garantie de 3 ans. Il est désormais facile d'étancher, ou de surpasser la Classe d'étanchéité D selon les normes NF EN 1507, NF EN 12237, NF EN 12299 ou DW144 TM1.

Le processus Mez-Aeroseal est rapide. Les

entrées et sorties d'air du réseau aéronautique présentement obturées à l'aide de bouchons en mousse et du film adhésif. Les climatiseurs, CTA, caissons de ventilation, ventilateurs et capteurs d'instrumentation doivent être isolés de la zone de traitement pour qu'aucune particule de résine d'étanchéité ne perturbe ces éléments. L'équipement Mez-Aeroseal connecté au réseau aéronautique obtient, une première mesure du débit de fuite global, une mesure mesurée. La résine d'étanchéité est chauffée et insufflée dans le réseau. L'ensemble d'étanchéité des conduits devrait être digne de ceux obtenus avec des gaines à revêtement culturé ou projetez ou ceux de gaines soufflées. Enfin, un test d'étanchéité final est réalisé et un certificat de performance est édité.



Les défauts d'étanchéité sont colmatés par la résine à l'état solide.



La résine est chauffée et insufflée à l'état de vapeur.

Mydatec : le double flux thermodynamique

Con fabricant français dispose d'un T-V RT 2012 qui permet aux prescripteurs et installateurs de valider leur choix dans le neutre. Mais voilà, son produit est aussi depuis longtemps installé en rénovation et en remplacement de centralines en fin de vie. Mydatec propose deux

modèles de sa double flux thermodynamique : l'une horizontale, l'autre verticale. Pour celle de 250 m³/h et 870 W pour celle de 300 m³/h qui assure la confort hiver comme été. En outre, cette entreprise se distingue par la disponibilité d'un support technique pour aider les installateurs lors du montage et de la mise en service.

690 W pour celle de 250 m³/h et 870 W pour celle de 300 m³/h qui assure le confort hiver comme été. En outre, cette entreprise se distingue par la disponibilité d'un support technique pour aider les installateurs lors du montage et de la mise en service.

Paul : de la maison passive au tertiaire

Si le fabricant allemand d'unités de ventilation Paul est priorisé pour le rendement de ses échangeurs enthalpiques alternatifs en réseau individuel, il est aussi présent sur les petits et moyens sites tertiaires avec les centralines Maxi de 100 à 6 000 m³/h et

Maxi Flat, la version murale ou plafonnière de 2 à 2 000 m³/h. Outre ces solutions centralisées classiques, il propose des récupérateurs de chaleur dits décentralisés, adaptés à des surfaces de 60 m² et pour des débits de 20 à 115 m³/h. Le Ventox 50. Sur le même principe, la version

Climos F 200, un débit de 60 à 200 m³/h pour traiter jusqu'à 150 m². Cette version contient un échangeur enthalpique et affiche un rendement élevé. La version Climos F 200 Comfort contient un dégivreur intégré. Les Climos F 200 portent le label du Passiv Haus Institut.

**NOUVEAU !
2012**

Exchangeur double-flux à échangeur à contre courant
Modèle extrêmement plat pour faux plafond
Garde contre la propagation des flammes
Système de détection et d'extinction
Système de recyclage

Comment obtenez-vous une qualité d'air optimale ?

• "LA" CTA adaptée

Nouvelle gamme de centrales double-flux économies en énergie est tout d'abord équipée de filtres de classe F7 à l'air neuf et d'une étanchéité exceptionnelle dans les compartiments afin d'assurer une qualité d'air imprévisible au souffle.

Mais cela ne suffit pas forcément. En fonction des espaces ventilés, des températures extérieures et autres besoins spécifiques, notamment hygiéniques, le choix du type d'échangeur à son importance. C'est pour cette raison que Systemair fait le choix d'une large gamme de centrales, aux multiples options et caractéristiques techniques afin de couvrir pour vous proposer "LA" centrale la mieux adaptée.

• Des composants réseaux qui s'adaptent aux besoins

l'humidité, le taux de CO₂ et l'environnement à température sont autant de composants à maîtriser pour assurer une qualité d'air permanente. Systemair a donc développé des outils de pilotage autonomes et intelligents comme l'EC Control (cf ci contre) afin d'adapter la ventilation aux besoins et ainsi assurer une meilleure constance de ces facteurs environnementaux.

Pour la fonction d'adaptation, nos accessoires sont aussi synonymes d'écoute et de précision.

• Une diffusion orientée confort

Enfin, même si l'air soufflé est d'une qualité parfaite, peut-on réaliser la qualité d'air nécessaire si le confort est négligé ?

chez Systemair, nous considérons le confort comme partie indissociable de la qualité de l'air. Notre gamme "D'lusion" est développée pour vous fourrir des solutions adaptées au instant, par exemple, grâce à des diffuseurs plafonniers multidirectionnels, un contrôle partiel, ou bien sûr au niveau des zones de confort mais aussi un fort effet de扩散 et une ventilation silencieuse que que soit le débit.

La qualité n'existe que si elle est maîtrisée du début à la fin !



Sigma F
Diffuseur plafonné multidirectionnel

INNOCENTI LUDWIG
n°4798

systemair
www.systemair.fr

IRA de Metz : du double flux décentralisé pour une extension modulaire



Pour ventiler ces nouveaux locaux d'enseignement, des unités autonomes ont simplifié les travaux, réduit le délai de chantier tout en assurant la qualité d'air.

Les modules autonomes favorisent trois nouvelles salles de cours à l'IRA de Metz. En façade, les deux armoires indiquent la présence d'un système de ventilation double flux.

LIRA, Institut Régional d'Administration, de Metz a reçu en janvier les clés de l'extension de ses locaux. Ce nouveau bâtiment comprend trois salles de formation avec la possibilité de modifier l'espace en une, deux ou trois salles par des cloisons mobiles. Le calcul des charges du maître d'ouvrage comporte en particulier cinq critères essentiels à respecter :

- une qualité d'air et confort pour les usagers,
- une faible consommation énergétique avec une construction performante répondant aux critères de la Réglementation thermique 2012,
- une livraison du bâtiment sous trois mois pour répondre aux besoins urgents de l'IRA,
- une flexibilité pour optimiser l'utilisation de ce nouvel espace,
- un budget contenu.

Garder la qualité de l'air et le confort pour les étudiants de l'IRA

La qualité d'air intérieur repose sur la prise en compte de nombreux éléments. Chaque individu consomme entre 10 et 20 l'oxygène par heure et rejette au repos entre 10 et 20 litres de dixyde de carbone (CO₂). Dans un bâtiment type école ou centre de formation, la concentration de CO₂, mesurée

en ppm, peut vite devenir critique si le local est mal ventilé. La France tolère un niveau de 1 300 ppm de CO₂ dans les locaux. Les symptômes observés au-delà de ce seuil, du fait d'une mauvaise ventilation, sont multiples : douleur, fatigue insatiable, irritation des yeux, de la peau, des muqueuses, vertiges et toux. Rapportant à une salle de classe de vingt-cinq élèves et dont les infiltrations représentent 0,2 volt, la concentration après 2 heures de cours sera atteinte, soit de 3 600 ppm ; au bout de 4 h 15 ce taux atteint 6 200 ppm (sonde Cetac).

La ventilation décentralisée : une qualité d'air optimale sans les contraintes d'installation

Ainsi, le renouvellement d'air est indispensable pour éviter les polluants et les malaises, mais sans dégrader l'efficacité énergétique ; les déperditions par la ventilation doivent être contenues.

Le récupérateur de chaleur sur l'air vicié permet de réduire considérablement les pertes de chaleur. La ventilation, équipée d'un échangeur à contre-courant en aluminium, transmet 84 % de la chaleur de l'air vers l'air extérieur. La choix d'un système de ventilation double flux performant s'est donc imposé pour ce bâtiment.

Les acteurs du projet

- Maîtrise d'œuvre - utilisateur : Ira de Metz
- Concepteur - étude et déploiement de la solution : Socimi Euro Modules (SM)
- Fournisseur du système de ventilation : Helios Ventilatoren



Dans les salles, les unités de ventilation de 800 m³/h chacune sont placées en séquence. Le jet d'air connaît un mouvement croisé, depuis le plafond jusqu'à son opposé, puis est repris. Les occupants ne ressentent aucun gêne.

Trois groupes double flux décentralisés Afdl, 500 HB, d'un débit maximal unitaire de 880 m³/h, ont été installés pour traiter chacune des salles de formation de façon indépendante, sans gêne ni compromis. Cela concerne, l'air est brassé dans le local grâce à un échangeur par effet Coanda, aucun courant d'air n'est perceptible par les étudiants. La température de soufflage est confortable.

À l'énergie entrante par l'échangeur s'ajoute une batterie électrique intégrée dans la caisse. Le tout piloté par une régulation. Pour ce qui concerne la qualité d'air, les double flux sont dotés de filtres F7 et F5. La performance énergétique est essentiellement due à la conception des ventilateurs. Les deux versions à moteurs EC les minimisent, d'autant que sans risques de gêne, la consommation d'énergie pour transporter l'air est très faible : le coefficient BFP (ratio de l'énergie consommée sur les débits) est évidemment excellent. Une sonde de CO₂ intégrée à la prise du caisson adapte le débit de chaque appareil selon les besoins réels de chaque salle de formation. Les trois HVAC doubles flux ont été positionnés dans l'espace de formation pour répondre aux besoins de chaque configuration : salles séparées, espaces ouverts. L'installation de chaque élément a nécessité le câblage de deux offices en façade ; pour l'armoire et l'échelle d'air. Même d'une demi-journée suffit à installer et mettre en service chaque appareil.

Il ne bourdonne plus.



Avant mon arrivée, j'ai toujours argué que la ventilation n'a pas sa place dans les domaines de l'hygiène de l'air, de la ventilation et de l'aérosolisation. Un article récent sur le sujet démontre définitivement que l'absence de ventilation peut entraîner des problèmes de santé et de sécurité. Cela a permis de constater que lorsque nous sommes dans un environnement où il y a peu de mouvement, nous pouvons également nous débarrasser des toxines. Je pense que l'absence de ventilation peut entraîner des problèmes de santé. Nous devons faire attention à ce que nous respirons.

ebm papst

Le choix des Ingénieurs

Haut rendement et adaptation

France Air renforce sa gamme VMC double flux pour maisons individuelles avec trois unités double flux.

Les Coccoon 3 sont des unités double flux à échangeur à contre flux d'un rendement maximal de 95 % et équipées de moteur à basse consommation. Destinées aux logements de T3 au T7, elles sont disponibles en quatre tailles – 200, 400, 450 et 550 m³/h –, et en quatre versions de préchauffage (diagramme de 160 min pour les trois premières modèles, de 200 min pour le dernier) pour s'adapter aux différents temps de vie, au mur ou au plafond. Elles sont fournis avec ou sans batterie de préchauffage, avec mode d'humidité, de CO₂, du COV ou sans. Leur platine décodeuse régule la pression pour maintenir les caractéristiques de débit. Elle assure aussi le pilotage du débitage, la commande de dégivrage de l'échangeur. Le panneau affiche le niveau d'ensoleillement et les paramètres de consigne. La commande filaire ou radio permet de déclencher la surventilation, réglable de 15 minutes à 4 heures par pas de 5 min.

- Les Oasys sont des unités murales ou à poser aussi à échangeur à contre flux d'un rendement de 95 % et à moteur basse consommation. Elles sont disponibles en deux tailles, 400 et 600 m³/h.
- Quant à la centrale DPX 90, c'est une unité double flux d'entrée de gamme à échangeur à contre flux d'une rendement de 90 % et équipée de moteurs standard.



Les Coccoon 3, double flux à haut rendement et adaptable à tous types d'environnement.



Cette ventilation inversée à récupération de chaleur installée en îlots : elle offre insufflation et extraction toutes les minutes.



Les unités Wall Play 85 sont disponibles en 5 modèles de 400 à 2 500 m³/h.

Le rendement régulier – toutes les 30 à 120 secondes – de fonctionnement entraîne extraction et un insufflation entraîne deux appels. Pour le marché du petit bâtiment, France Air poursuit la promotion de ses unités Wall Play 85, des équipements à fort rendement – échangeur à contre flux, moteur basse consommation – disponibles en cinq modèles de 400 à 3 500 m³/h et adaptés aux chantiers neufs. Ce fabricant propose tous les aménagements possibles : filtre F7 sur le soufflage, préfiltre G4, batterie électrique ou à eau chaude, batterie à eau chaude avec protection antigel et changement automatique de la position, batterie électrique de préchauffage en option.

Zehnder : passer en haute performance

Les premiers essais de Zehnder en ventilation passif sont transformés à 147 unités double flux Comfort XL équipées le bâtiment Terrasse 9 constitue à Nantes (44) par Bouygues Immobilier (Atelier Zündel Cristea, architecte). Pour autant, l'entreprise continue de faire évoluer ses références. Deux axes sont détaillés : d'une part, le passage progressif aux échangeurs aérothermiques pour tirer parti de la chaleur contenue dans l'humidité. Enfin, les différents composants connaissent d'être étudiés pour, directrice ERP oblige, améliorer encore les consommations électriques et les rendements. A noter que des nouveautés seront attendues sur le prochain salon ISH. En résidentiel collectif, ce fournisseur met actuellement l'accent sur son système CommodoAir 180 qui consiste à

intégrer centrale et réseau de gaines au-dessus des modules de cuisine ou en fauilletage de salle de bains, et à positionner

l'entrée et la sortie d'air en façade. Cette action intensifie les caractéristiques de logements collectifs et les bâtiments sociaux.

Conçu pour des appartements de T1 à T3, il simplifie ce poste de chantier, améliore le mode de pose – les gaines en polystyrène soufflé convergent vers le faux plafond de la circulation du logement – et révèle d'un coût global fixe (environ 3 500 € fourni posé dans le neutre, 4 000 € en rénovation).



Le CommodoAir 180 pour logements collectifs. Une simplification de la pose, une amélioration de la ventilation en termes d'efficacité, d'échéancier des réseaux et d'esthétique.



CADO Integral

Centrale double flux à échangeur rotatif, haute qualité pour ventilation haute performance



made in
FRANCE
Région Poitou-Charentes

NOUVEAUTÉS 2015 : EXTENSION DE LA GAMME EN DÉBITS, SERVITUDES DROITE/GAUCHE | CHÂSSIS SUR LES GRANDS MODÈLES | ÉVOLUTION DE LA RÉGULATION |

| Efficacité thermique jusqu'à 88% | Débit de 500 à 11 000 m³/h | Double peau 50 mm | Moteurs ECM et ventilateurs à roue libre | Basse consommation | Régulation communicante MODBUS / BACNET | Commande tactile | Batterie intégrée | Version extérieure | Raccordement horizontal ou vertical | Classification EN 1886 (Tests VIM) D2 - L2 - T3 - TR2 - G4/F7 - C2 |

VIM
Experts en ventilation

Elblon 9800 - 61 44 47 52 91 - RELIEN 500 :
04 79 79 18 29 - EXPERTS 500-TOM +33 16 47 42 76



**TARIF TECHNIQUE
2015**
sur www.vim.fr

SERVICE CLIENT
N° 4800

